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張兆閣的創業路走得一點都不刻意，甚至可說是無心插柳的成果。面對建築行業的保守風氣、傳統陋習和

因循守舊的經營模式，張兆閣採取逆向思維，創出獨特的營商智慧。 

 

 

今天，Dave且把工廠開到越南，事業的成功，全憑他有兩大撒手鐧…… 
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Andy舉辦數碼建築研討會 

張兆閣的逆向營商智慧 

     

張兆閣(Andy)是理大土木工程系首屆學士學位畢業生。按課程的

編排，Andy 於第三年被派到一家從事結構工程的顧問公司實習。

在他的記憶中，他每天只是在辦公室對著一堆堆數字，是沉悶、

乏味的工作。 

畢業後，他想挑戰自己的體能和意志，於是考進警隊當實習督

察，但完成為期一年的訓練實習後，他始發覺自己對土木工程念

念不忘，遂決意離開。 

1989 年，政府剛推出玫瑰園計劃，一家銷售測量器材的瑞士公司

看好香港的發展前景，於是在香港成立分部。後來，Andy 加入了這家公司，一待就是十

一年，期間曾參與多項大型基建工程，如八號碼頭、機場幹線、青馬大橋、汲水門大橋

等，雖然所涉獵的只是測量的部分，但總算是回歸土木工程這行。 

其後，他被一家著名美國軟件公司羅致，成為該公司大中華區的負責人，銷售有關土木

工程的應用軟件。從銷售硬件到軟件，Andy 經歷了兩種截然不同的經驗，但兩者都離不

開數據和工程。 

兩年後，Andy 的工程師朋友參與了昂船洲大橋項目，需要找一家分包商供應感應器和

3D 模型，因此鼓勵他創業，接下此項工程。Andy 認識不少政府

部門的高級工程師，也同時擁有工程硬件和軟件方面的經驗，

所以對於這個建議，他無疑是心動的。 

「結果我在 2004 年開設公司，當時純粹是想為行業提供相關的

解決方案。」Andy 說：「我並不是有創業野心的人，一切只是

因緣際會而已。」 

無心插柳下，Andy 在創業之前第一宗生意已在等著他，而後來

幾乎把他拖跨的，也是這一宗生意，原因竟是項目的規模過

大。 
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「那時公司有一個合作夥伴和兩個工程師，以我們四人的經驗，根本不足以應付那麼大

的一個項目。」在建築行裡，入帳的數目往往很大，但老闆不一定有可觀的進帳。因為

工程中存在很多未知之數，管理稍一不善便可能要賠本。 

最後，昂船洲大橋項目讓他負上沉重的責任。有人建議他撒手而去，不過他斷然拒絕，

並堅持負責到底。 

回想這個項目，他說：「我認為那是個失敗的項目，但失敗的經驗讓我學會了很多重要

的知識，這對我日後的業務營運有十分正面的影響。」這件事也啟發了他，給他帶來另

類營運智慧：「千萬別看到工程的數字龐大，便一頭栽進去，最重要的是管理好客戶的

期望和令他們滿意。」 

啟發他的不單是這個項目，還有一位老行尊的話。Andy 說：「那位分包商曾對我說：

『我們這一行不在乎你投中了哪個項目，而在乎你決定推掉哪個項目。』的確有很多建

築公司和相關工程公司無法經營下去是因為接了某項工程，而不是沒有生意。」 

幾千萬的生意雖然令人嚮往，但該接還是不接，還得看自己有沒有駕馭的能力。他說：

「與其接一宗特大的生意，不如接十個中型項目，這樣不但可分散風險，還會讓你累積

到不同的經驗。」 

為了持續發展和分散風險，在基建項目不多的年頭，他開辦了土

木工程軟件應用的持續進修課程，後來更率先推動 BIM 在土木工

程方面的應用。 

Building Information Modeling (建築資訊模型) 簡稱 BIM，即

以數據技術支援建築環境的生命週期管理，是建築及土木工程業

界炙手可熱的科技。利用 BIM 的最大好處是便於監管，若有紕

漏，便由數據說話。 

「六、七年前，BIM 已應用在房屋建設方面達十三、四年之久，而

且成效理想，可惜還未用於基建項目上，」Andy 說：「於是我主

動向政府有關部門提出這個方案，結果為港鐵和政府推行了兩個

試驗計劃。2012 年，發展局邀請我們到政總給六大工程部門闡述 BIM 在土木工程上的應

用方法，然後政府推出了 34 個試驗計劃。到了 2018 年底，政府落實規定三千萬以上的

工程都要使用 BIM。」 

BIM 是他的公司的一項重要服務，現在有政府政策的支持，公司應可發展得更快。不

過，鑒於這一行的高風險，他小心地控制公司的發展速度和規模，定下不超過三十人的 
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Andy與公司同事在周年晚宴合照 
 

架構指標。為了進一步降低營運風險，他還會與其他公司就不同項目充分合作。這些夥

伴公司有本港的，也有海外的；種類方面，除了工程公司，也有電腦硬件和軟件公司。

當然，他也審慎貫徹執行另一戒條，那就是先考慮清楚才決定應否承接一個項目。由於

目前 BIM求過於供，他大有條件去選擇。 

Andy 創業十五年來，隨著行業的發展經歷過不少高低變化。目前，他的服務對象包括承

建商、發展商、政府部門和顧問公司，同時兼顧樓宇建築和基建工程兩大範疇，不單承 

接工程項目，也開辦培訓課程。他公司所提供的解決方案涵蓋 BIM 應用、工程週期管

理、地盤數據管理和營運，能提供這樣全面服務的在行內僅此一家。Andy 的成功全因其

逆向營商智慧，令他跳出傳統想法和做法，明智地管理風險，而不會盲目向前衝，公司

才得以穩步前進。 

對於有志創業的人士，Andy 有這樣的忠告：「我不反對

創業，但事前必須作多方考慮，例如年紀、經驗、資

金、家庭負擔和人脈網絡。要好好利用自己的知識，尤

其是自己最熟悉的事物；也要對市場有透徹的了解；還

要敢於跳出自己的 comfort zone！我曾在網上見過有一

幅漫畫，畫中人正在挖洞，只要他堅持再挖深一點，便

會挖到金子，可惜他氣餒了、放棄了。我希望大家都有

堅持的勇氣。」 

Andy 亦建議大家不妨借助一些流行工具來創業，尤其是免費或所費無幾的，例如利用社

交媒體來進行宣傳，或從海量的網上數據發掘有發展潛力的產品，然後向身邊或業界友

人收集意見，再建立一種自己特有的經營模式。這樣就可以控制創業的成本。 

「另外，我認為不應抱太大的野心去創業。如果利用自己的知識創業，成本應不會很

高，但創業還是有風險，而且不一定在短期內得到回報，所以在創業之餘最好還有一份

兼職工作，以增加堅持下去的力量。」 

 

最後，Andy 不忘鼓勵同行的青年人：「目前香港的工程業界仍處理邁向數碼科技化的初

步階段，因此市場上還有不少發展空間，有志創業的不妨多加研究和發掘，說不定我們

行業的未來將由你開拓！」 

 

 


